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МОЛАдзевы 
РэгіянАЛьны пАРтАЛ

НАШ партал

НАШЫ 
справы

пра

Аператыўна, праўдзіва, трапна.
Тое, што цікава для 
берасцейскай моладзі. 

Мы адкрыты для  
усіх меркаванняў.

ИнтеРнет О 
сОбытИях в бРесте:

narodny.org
афіцыйны сайт 

партыі 
абароны  
народных  
інтарэсаў

–  – сайт «Брестской 
газеты». Новости, опросы, 
аналитика. Сайт в особенности 
будет интересен людям, которые 
ищут независимый взгляд на 
события в городе.

 – сайт газеты 
«Вечерний Брест». Интересен 
тем, что позволяет вести 
дискуссию с авторами статей, 
высказывать своё мнение 
по волнующим проблемам, 
задавать вопросы, оставлять 
комментарии.

– портал 
виртуального Бреста. Опера- 
тивные новости, карта города, 
виртуальные экскурсии, 
интернет-магазины... Всего 
не перечесть! Плюс отличный 
региональный форум. 

Безумоўна, Масленіца - адзін з самых 
светлых і вясёлых святаў. Увесь тыдзень 
народ пячэ бліны і праводзіць зіму. А 
зіма, якая зацягнулася селета ўсім па-
радкам надакучыла. Само ж надвор'е на 
свята вырашыла нас папесціць: свяціла 
яркае сонца, было цёпла і весела.

 Лічыцца, што ў язычнікаў масленіца была звяза-
на з вясновым сонцаваротам. Аднак пасля прыняц-
ця хрысціянства яна папярэднічае вялікамуі пасту і 
залежыць ад яго тэрмінаў. Раней людзі верылі, што 
разам з круглым, румяным бліном, так падобным на 
сонца, яны з'ядаюць часцінку яго цяпла і магутнасці. 

Цікава, што паняцце “Пудзіла Масленіцы” - па-
мылковае, на самой жа справе выраблялася пудзіла 
«Зімы». Але паколькі гэта дзеянне адбывалася 
на Масленіцу (гэта значыць свята), то вельмі ча-
ста пудзіла памылкова называюць Масленіцай. У 
заходніх і паўднёвых славян рускай і беларускай 
«Масленіцы» адпавядалі  Менсопуст, Хай і некато-

рыя іншыя персанажы-пудзілы, «праводзінамі» якіх 
завяршаўся масленічны тыдзень.

Ну а самыя вялікія майстры па спальванню роз-
ных пудзілаў -  у парку Воінаў Інтэрнацыяналістаў! 
Нечаканасцю стаў шырокі спектр заганаў, якія 
падлягаюць знішчэнню агнём. На свяце спальвалі 
самыя дрэнныя заганы чалавецтва. На гэты раз 
да іх дадалі і інфляцыю. Магчыма, фінансавая 
бязладзіца ў краіне стала адлюстраваннем страхаў 
і заганаў, якія было вырашана пусціць у агонь. Ця-
пер ўсё ўстала на свае месцы і больш нас ні крызіс, ні 
інфляцыя не патурбуюць. Роўна як і лянота, прасты-
туцыя, наркаманія, і крадзеж. 

Але перад тым, як спаліць заганы, наведвальнікаў 
парка забаўлялі сваімі выступамі калектывы танцаў 
ды спеваў. Было і шмат конкурсаў: кіданне валенкаў, 
перацягванне ліны, уздым гір. Для дзетак працавалі 
атракцыёны, цешыла і багацце гандлёвых кропак. 
Праўда блінамі мала хто песціў, усё больш ішлі на 
продаж шашлыкі ды алкаголь ...

Т. Гендзель. Фота: А. Салавейка

Сонечная 
маСленiца!



Наши права

абяцанка-цацанка
Чиновники проводят пресс-конференции, 

встречи, горячие линии. Чиновники обеща-
ют, заверяют, иногда даже клянутся. Какая-
то часть планов реализовывается, а какая-
то так и остается абяцанкой-цацанкой, 
радостью для сами знаете кого.

«БГ» составила собственный рейтинг обещаний, 
которые тешили умы и сердца брестчан, но так и не 
воплотились в намеченные сроки.

1. МАлое, пригрАниЧное, неподвижное
Малое приграничное движение дразнит белору-

сов, проживающих в 50-километровой зоне от гра-
ницы с Польшей, с 2008 года. Именно тогда польская 
сторона выступила с инициативой заключить подоб-
ный договор, позволяющий им без виз углубляться 
в соседнюю страну также на50 км. В 2010 году до-
кумент был подписан министрами иностранных дел 
Беларуси и Польши, затем ратифицирован обеими 
палатами сейма Польши и Палатой представителей 
Беларуси. Вскоре его утвердил Совет Республики, а 
1 декабря 2010 года подписал и сам Александр Лу-
кашенко. Запустить договор в действие планирова-
лось во второй половине 2011 года.

Однако шлагбаум для малого приграничного 
движения закрыт до сих пор. Пресс-секретарь бело-
русского МИД Андрей Савиных не устает повторять, 
что стопорит благое начинание «достаточно жесткая 
антибелорусская позиция, которую занимает поль-
ское правительство».

Экономист Леонид Заико убежден, что тут дело не 
в политике, а в экономике и идеологии: «Увеличе-
ние движения, обмена, поездок даст возможность 
части населения заняться торговлей - пограничные 
районы станут мощной площадкой формирования 
параллельного рынка. Это сразу создаст конкурен-
цию всему белорусскому аграрно-промышленному 
комплексу».

Его слова о популярности шоп-туров в ЕС, в том 
числе в Польшу, среди белорусов подтверждаются 
и частотой обращений наших сограждан в диппред-
ставительства за визами. Так, на тысячу белорусов 
в 2012 пришлось 73 выданных шенгенских визы - и 
это самый высокий показатель в мире.

2. TaК-С Что С ндС?
В прошлом году Минторг анонсировал запуск в 

Беларуси системы возврата налога на добавленную 
стоимость покупателям-иностранцам, вывозящим 
свои покупки за пределы РБ, так называемой систе-
мы Tax free. Стартовать она должна была со вступле-
нием в силу нового Налогового кодекса - с января 
2013 года. Журналисты через несколько недель по-
сле Нового года провели эксперименты: попробова-
ли оформить покупку по всем правилам (на сумму 
не менее 800 тыс. рублей, произведенную в течение 
одного дня и т. д.) в крупных торговых центрах. Увы, 
никто никакие документы оформить не смог и НДС 
возвращать не собирался. Оказалось, что не в курсе 
нововведения не только продавцы, но даже и нало-
говики областного уровня, по словам которых «все 
это задумано к чемпионату мира по хоккею 2014г.».

13 марта (т. е. через 2,5 месяца после того как 
система должна была заработать) замминистра 
торговли Ирина Наркевич лаконично сообщила, 
что в ближайшую неделю определят… операторов 
механизма. Определили же оператора - компанию с 
российским капиталом - в начале апреля.

В общем, в свете подобной скорости решения 
вопросов по введению Tax free версия про хоккей 
кажется вполне правдоподобной. Ведь после еще 
нужно дождаться, пока Совмин официально утвер-
дит оператора, а затем торговые предприятия 
подпишутся под эту систему, а также определения 
процедуры возврата покупателям НДС наличными 
деньгами и на карточку, подписания соглашения с 
россиянами и казахами о выплате НДС по периме-
тру границ Таможенного союза и т. д. БЕЛТА 3 апреля 
отрапортовала, что «система Tax Freе может зарабо-
тать в Беларуси в ближайший месяц». Нам же хочет-
ся, чтобы хоть к чемпионату подоспела.

3. в депУтАты Без КУполА
Буквально накануне новогодней ночи 2011-2012 

в одной из городских газет тогда еще директор 
брестского ЦУМа Виктор Валюшицкий рассказывал, 
как через год универмаг накроют огромным сте-
клянным куполом. 

окончание на с. 4.

ПРАКТиЧЕСКиЙ ТРЕНиНг 
«гРАждАНиН и ПРАВоПоРядоК»

Арр «дзедзич» приглашает на бесплат-
ный практический тренинг «гражданин и 
правопорядок», который состоится в Бре-
сте 20 и 21 апреля с углубленным продол-
жением 28-го апреля.

Участники получат знания и сформируют умения, 
необходимые для защиты своих прав при взаимоот-
ношениях с правоохранительными органами.

Ключевым моментом семинара станут ролевые 
игры «Проведение допроса свидетеля», «Проведе-
ние допроса задержанного».

Что делать, если вас задержали на улице? Как себя 
вести при личном досмотре, допросе, обыске? Что 
важно знать при составлении протокола в милиции? 
На эти вопросы участники смогут получить ответы во 
время семинара.

Основными задачами предлагаемого семинара 
являются:

- Передача слушателям минимально необходи-
мых знаний по вопросам административного и уго-
ловного права;

- Ознакомление их с основами юридической пси-
хологии при контактах с правоохранительными ор-
ганами;

- Ознакомление участников с правилами поведе-
ния в специфических условиях (задержание, личный 
досмотр, опрос и т.п.) в случаях вынужденных кон-
тактов с представителями силовых структур.

грАфиК СеМинАрА:
Суббота, 20 апреля, с 13-00 до 18-00.
Обед: 14.00-15.00
Воскресенье, 21 апреля, с 10-00 до 16-00.
Обед: 14.00-15.00
Суббота, 28 апреля, с 11-00 до 18-00.
Обед: 14.00-15.00
Участие в семинаре бесплатное. Для участников 

будут организованы обед и кофе-паузы.
для участия необходимо не только от-

метиться на странице встречи вконтакте  
https://vk.com/gip_2013, но и оБЯзАтелЬно  
отпрАвитЬ на адрес dzedzich@tut.by зАЯвКУ на 
участие:

1. ФИО
2. Возраст
3. Место работы/учёбы
4. Телефон, мэйл, скайп (если есть).

dzedzich.org
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ВодоСнабжение бреСта – 
прибыльный бизнеС

Сегодня  не востребованы 55% вододо-
бывающих мощностей брестского водо-
канала - 44 из 79 артезианских скважин, 
через которые забирают воду. причина 
- население установило счетчики и теперь 
крайне экономно расходует воду, а про-
мышленные предприятия из-за высоких 
тарифов, возникших благодаря пере-
крестному субсидированию, предпочита-
ют пробивать собственные скважины.

100-КилоМетровый БАССейн
Тем не менее, водоснабжение города над Бугом 

и близлежащих деревень - довольно прибыльный 
бизнес с рентабельностью 9,1%. Сегодня пять водо-
заборов способны поднять, очистить на фильтрах 
станций обезжелезивания сквозь толщу кварцевого 
песка и гранитного щебня и подать 101 тыс. кубо-
метров чистейшей воды в сутки. В прошлом году в 
сеть водоканал подал 22,6 млн кубов. Много это или 
мало, спросите вы. Судите сами - таким объемом 
можно заполнить бассейн глубиной 2,26 м, шириной 
10 м и длиной 100 км! 

рАзрУшАй и зАМенЯй
Для замены старых труб водопровода и канали-

зации (а последних на балансе предприятия почти 
540 км) используют техническую новинку - раз-
рушитель труб РВ-95. Новая технология позволяет 
менять трубопровод закрытым способом, не нанося 
урон дорожному покрытию и благоустройству. Такой 
хозяйский подход позволил снизить уровень потерь 
воды с 20,6% в 2010 году до 15% в прошлом году.

европА нАМ поМожет
Еще одной важной задачей водоканала является 

очистка сточных вод, прежде чем те попадут в За-
падный Буг. Для этого стоки на очистных сооружени-
ях предприятия подвергают механической и полной 
биологической очистке с доочисткой на биопрудах. 
Поскольку первая очередь очистных сооружений 
была построена почти полвека назад, то сейчас идет 
их активная реконструкция и реализуются сразу три 
международных проекта в этом направлении. В 
частности, Евросоюз в соответствии с «Программой 
региона Балтийского моря 2007 - 2013» финансирует 
проект по снижению фосфора в городских стоках, 
вредного для водоемов, который планируется реа-
лизовать в этом году. Кроме того, Датское агентство 
защиты окружающей среды и водного хозяйства 
разработало и частично профинансировало проект 
снижения экологической угрозы, вызванной нако-
пленным осадком на брестских очистных сооруже-
ниях. К тому же на эту программу, которая должна 
воплотиться в жизнь в следующем году, Националь-
ный фонд охраны окружающей среды и водного 
хозяйства Польши выделил еще 1,5 млрд, этот же 

фонд профинансировал поставки технологическо-
го оборудования для реконструкции вторичных 
отстойников на 3,86 польских злотых ($1,2 млн). 
Наконец, Международный банк реконструкции и 
развития выделил $2 млн кредита на строительство 
аэротенка - резервуара, служащего для очистки 
стоков биологическим путем через окисление их 
бактериями.

УМнАЯ СиСтеМА
Нужно отметить, что «Брестводоканал» актив-

но работает над снижением затрат на жилищно-
коммунальные услуги не менее чем на четверть к 
уровню 2010 года. 

Для этого, в частности, предприятие устанавли-
вает более производительные и менее энергоемкие 
насосы, турбовоздуходувки и другое оборудование, 
а также применяет автоматизированные техноло-
гии, которые на основании анализа накопленных 
статистических данных и процессов, выбирают опти-
мальный режим работы технологического оборудо-
вания, позволяют контролировать его состояние и 
поддерживать заданные параметры работы. Эти 
мероприятия позволили снизить электропотребле-
ние на 35% - до 26 млн кВтч в год.

оперАциЯ «филЬтрАциЯ»
Есть здесь и собственные аккредитованные ла-

боратории. Одна контролирует качество поднятой 
из подземного горизонта воды, а также прошедшей 
очистные сооружения водозаборов, поданной в 
город в и в распределительной сети. Вторая лабо-
ратория канализации - следит за качеством стоков, 
поступающих в Западный Буг, контролирует работу 
очистных сооружений по различным показателям, 
измеряет качество вод подземного горизонта и 
стоков, поступающих в канализацию от промпред-
приятий. 

Кстати, недавно в Бресте появились фирмы, кото-
рые, подвергая сомнению качество водопроводной 
воды, предлагают чудо-фильтры для ее 100-про-
центной очистки. При этом, беззастенчиво напра-
шиваясь в гости к потенциальным покупателям, они 
в их квартирах проводят манипуляции с различны-
ми химическими реагентами, «убедительно дока-
зывая» доверчивым гражданам, какая «грязная» 
вода течет из крана и какой «кристально чистой» 
она становится после их чудо-фильтра, кстати, со-
всем недешевого. 

Однако специалисты лабораторий водоканала 
убеждены, что ни один прибор, кроме дистиллято-
ра, не может очистить воду до заявленного распро-
странителями уровня. А чистая дистиллированная 
вода крайне вредна для организма, поэтому пить ее 
нельзя. Что же касается водопроводной воды, то она 
соответствует всем санитарным нормам и, как было 
сказано выше, ее качество находится под неусып-
ным контролем.

МАгнитнАЯ БУрЯ в СтАКАне воды
Между тем, несмотря на столь сложный путь 

воды, который она проходит от подземного ис-
точника до реки Западный Буг, население опла-
чивает лишь четверть ее себестоимости - Br1450/
кубометр* (водоснабжение + канализация), если, 
конечно, вписывается в норматив 140 л/чел. в сутки 
(или 4,2 кубометра/чел. в месяц). 

Потребленная сверх норматива вода стоит уже в 
5,5 раза дороже - прекрасный стимул к бережливо-
сти. При этом отметим, что благодаря усилиям «Бре-
стводоканала» себестоимость воды в городе над 
Бугом на 15% меньше, чем в среднем по области. 

Ну, а за низкие тарифы для населения распла-
чиваются предприятия, которые за кубометр воды 
платят в 14,5 раза больше, чем физические лица, - Br 
21110. Но даже несмотря на все вышеприведенные 
цифры, некоторые граждане считают, что тарифы 
для населения чрезмерно высоки и идут на сделку 
с совестью, пытаясь обмануть водоканал. Только в 
прошлом году службы предприятия обнаружили 
226 самовольных подключений к городским водо-
проводу и канализации. 

Кроме того, некоторые абоненты пытаются вся-
чески повлиять на работу водомера, например, 
устанавливают на приборы учета магниты, некото-
рые образчики которых, обнаруженные контроли-
рующими органами, стали даже экспонатами музея 
«Брестводоканала». 

А бывшим владельцам этих трофеев пришлось 
раскошелиться на покупку и установку новых во-
домеров, а также заплатить за воду по норме и по 
большому тарифу за все время, с момента послед-
ней сверки прибора. 

Заметим, что сумма эта немаленькая и способна 
пробить солидную брешь в семейном бюджете. 

в зоне доСтУпА
Также специалисты водоканала предупреждают 

тех, у кого не сходятся данные счетчиков и поступив-
шей оплаты. Выявленную при сверке разницу также 
придется погасить по тарифу, обеспечивающему 
полное возмещение экономически обоснованных 
затрат, - Br7900/кубометр. 

При этом водоканал напоминает, что, согласно 
вступившему в силу новому Жилищному кодексу 
РБ, граждане обязаны обеспечивать доступ в за-
нимаемые или находящиеся в наследственном вла-
дении и пользовании жилые и нежилые помещения 
работникам организаций, эксплуатирующих жил-
фонд и предоставляющих жилищно-коммунальные 
услуги, чтобы те могли снять показания водомеров. 

Имейте ввиду, что водоканал может приостано-
вить предоставление услуг водоснабжения и кана-
лизации в случае их неоплаты.

По материалам газеты «Заря»



Купалінка
ІНФАРМАЦЫЙНА-АНАЛІТЫЧНЫ БЮЛЕТЭНЬ

• Заснавальнік – Суполка “Усход-2” гарадской арганізацыі Партыі БНФ
• Распаўсюджваецца бясплатна на правах унутранага карыстання
• Падпісана ў друк 09.04.2013 года ў 12-00
• Папера афсетная, 0,5 ул.-друк. аркуша, фармат А4. Гарнітура Myriad
• Надрукавана на памнажальнай тэхніцы сябраў рэдакцыі
• Наклад: 299 асобнікаў

• Рэдакцыя можа не падзяляць меркаванні аўтараў і друкаваць артыкулы 
для далейшай палемікі
• галоўны рэдактар: Уладзімір ТАРНОЎСКІ
• Рэдакцыйная калегія: Кірыл КАТОВІЧ, Наста ПАПЯЛОЎСКАЯ, Ульяна ВЕНЦЕЛЬ
• Кантактны тэлефон: (029) 222-58-22, (029) 660-57-41
• E-mail:  kupalinka_bnf@tut.by

За Наши права!

окончание. начало на с. 2.
«После реализации нового проекта появится 

фактически еще один ЦУМ, площади увеличатся 
почти вдвое», - рисовал он манящую картинку. Ре-
конструкцию предполагалось завершить во второй 
половине 2012 года.

Однако уже в начале года Виктора Валюшицкого 
стали заботить совершенно иные проекты: он уча-
ствовал в сентябрьских выборах в депутаты Палаты 
представителей и ожидаемо их выиграл. А вот «по-
лусферическая конструкция из светопрозрачных па-
нелей на стальном каркасе», накрывающая «двуху-
ровневую надстройку общей площадью около 3 тыс. 
кв. м», так и осталась проектом. Прощайте, кафешки 
и конференц-зал, зеленая прогулочная зона и кино-
театр. Или, может быть, до свидания? Ведь через 3,5 
года экс-директор может стать экс-депутатом.

4. вУзАМ и врАЧАМ поКА не по пУти
О необходимости готовить врачей общей прак-

тики на базе брестских вузов говорили еще в 2010г. 
Председатель облисполкома Константин Сумар тог-
да объявил, что «проблему недостатка медицинских 
кадров можно решить на базе БрГУ. Ведь все необ-
ходимые дисциплины там преподаются. Что каса-
ется специфики, можно открыть у нас кафедру под 
патронажем Минского медицинского университета 
или Гродненского. Это вполне реальная тема. У меня 
уже был разговор с министром здравоохранения. На 
этот год все квоты сформированы, но на будущий год 
эту задачу мы должны для себя решить».

Однако и в начале этого года объявлений о наборе 
в брестские вузы на медицинские специальности об-
наружено не было. Поэтому словам министра здра-
воохранения Василия Жарко, что «выпуск этого года 
- 2 820 врачей - закроет региональные кадровые 
проблемы», не сильно-то верится. Тем более что ми-
нистр сам же вскрыл другую проблему: «Статистика 
по Брестской области такова: в 2010г. после 2 лет 
отработки уехали 40% медиков, в 2011 году - 70%».

5. фАСт-фУд подКрАлСЯ незАМетно
Председатель горисполкома Александр Палы-

шенков убеждал журналистов накануне 990-летия 
Бреста, что при его бытности мэром «ни один «Мак-
доналдс» в Бресте не появится», называл себя «кате-
горическим противником этой нездоровой кухни». 
В интервью столичным изданиям он ратовал за со-
блюдение национальных традиций: «на углу Гоголя 
и Советской скоро откроем ресторан белорусской 
кухни», правда, с оговоркой, что ресторан быстрого 
питания появится в гипермаркете.

Через четыре года на углу Гоголя и Советской 
действительно появился общепит, но купить в нем 
можно только колу, хот-доги, гамбургеры - в общем, 
традиционный для «Макдоналдса» набор только 
под другим брендом. Заведение пользуется попу-
лярностью. Мэр остается при должности.

6. железные Кони С гАзонов не УходЯт
Также мэр обещал в ноябре 2010г. решить про-

блему с автомобильными парковками. Убеждал, что 
уже в ближайший год будут возведены 10 многоу-
ровневых паркингов на 49 и 99 автомобилей. Пер-
спектива на пятилетку была 40 таких объектов.

В 2012г. власть снова намекнула, мол, полно 
подходящих для паркингов площадок. Например, 
председатель облисполкома Константин Сумар 
присмотрел местечко для «4-уровневой парковки 
с максимальным количеством мест - на 500 - 600 
автомобилей» в кольце улиц Веры Хоружей и Гоголя.

Прошло уже 3 месяца 2013-го года, а мы все 
так же наблюдаем автостолпотворение на газонах 
практически по всему городу, выслушиваем во 
время поездок в общественном транспорте бодрые 
аудиопризывы ГАИ помнить, что «дворы и игровые 
площадки для детей, а не для ваших железных ко-
ней», и наблюдаем за все большей популярностью 
велодвижения в Бресте.

Жанна СИДОРУК, b-g.by

абяцанка-цацанка ПАЕЗдКА ў ЗоНу АдСяЛЕННя 
«ЧААЭС»

26 красавіка спаўняецца 27 год з дня 
аварыі на Чарнобыльскай АЭС. Арр 
«дзедзіч» прапануе ўсім жадаючым 
адзначыць гадавіну трагедыі азна-
ямляльнай экскурсіяй па адселеных і 
закінутых вёсках чарнобыльскай зоны, 
каб на ўласныя вочы адчуць і зразумець 
сапраўдныя маштабы экалагічнай ката-
строфы.

Інфармацыю пра вандроўку, якая адбылася ў про-
шлым годзе, вы можаце знайсці тут: http://dzedzich.
org/wp/2012/05/02/berascejski-student-trapiu-u-
charnobyl.

Экскурсія ў бліжэйшую зону адсялення адбу-
дзецца 27-28 красавіка. Выезд з Берасця ў пятніцу 
(26.04), у 19-00. Вяртанне ў Берасце ў панядзелак 
(29.04), у 7-40.

Падчас паездкі плануецца наведаць мясціны, 
якія пацярпелі ад аварыі, даведацца пра саму тра-
гедыю, пра прычыны і наступствы, пазнаёміцца 
з ліквідатарамі. Будзе магчымасць наведаць 
закінутыя вёскі, пагутарыць з людзьмі, якія працяг-
ваюць жыць у зоне адсялення. Начлег адбудзецца ў 
нашых гомельскіх сяброў.

Увага! Экскурсія адбудзецца не па горадзе Пры-
пяць, а толькі па бліжэйшых закінутых вёсках! Бя-
спека перадусім!

Кошт паездкі: 200.000. Сюды ўваходзіць: праезд 
цягніком у абодва бакі (Берасце-Гомель, Гомель-
Берасце), экскурсійны бус.

Харчаванне трэба браць з сабой. Але на агуль-
ную вячэру і дыстыляваную ваду бярыце яшчэ каля 
50.000.

для запісу на ўдзел рэгіструйцеся ў суполцы 
https://vk.com/ChaES_2013 і звяртайцеся па тэ-
лефоне (029) 803-86-31 (валянцiн).

Паводле: dzedzich.org


